

(5) 昭和51年11月1日

横芝の碑

(その四十九)

口碑に残る姥山の鬼塚

町史特寄篇の八貢、姥山の貝塚の項を読んで見ますと、「九十九里沿岸屈指の大貝塚で、遠山地区北方台地の数ヶ所に点在し、次第に集結されたものもあるらしい」等のことが記されています。

ここは昭和三十一年以来三回にわたって慶應大学の清水教授等によつて発掘調査が行なわれ、その豊富な出土品から、この貝塚は今から二千年以上前の繩文時代後期のものと分り、我々の先住民族の生活状況や推移を知るために極めて貴重な存在として考古学界の脚光を浴び始めました。

しかし、文化財保護制度の貧弱さが原因なのでしょうか、この附近の人々の多くは、貝塚のことより台地の一隅に祭られている鬼塚の方がよく知っているようです。煙で働いているお婆さん等に、「貝塚を知っていますか」と尋ねますと「貝塚？ しんねえな！ 鬼塚のことだべ」という返事が殆どです。

鬼塚というのは、貝塚のある台地の北端にある混合樹林の中に在る高さ約二メートル、周囲四十メ

一突きで鬼を退治してしまいました。情深い命は近くの山に鬼を葬り、再び惡物退治に出発されましたが、鬼を葬った山には、鬼の怨霊が残り塚に生えた草や木を切ると、必らず祟りがある、というので誰も近づく人はありませんでした。これについて、昭和の御代になつてからも「迷信だろう」と言つて塚の木を切つたり、枝を払つたりした人が、それぞれ病気になつたり負傷をしたりしてしまいました。石には何処を調べて見て何もも刻まれていません。ただ地主の方が毎年正月に奉納するといふ注連縄だけが曰くあり気に飾られています。石には何処を調べて見て

いたので「やはりさわらぬ神に崇りなし！」と、今では誰も鬼塚の樹に刃物を当てないそうです。それから、命が刀を三回振れば、という台地を里の人々は三刀

(みたち) 台と呼び、命が「どうだ」と言つて鬼を退治された、といふ辺りを道田（どうた）と呼んでいます。そして、この道田は、「どうだ」が変じたものである、ということです。

日本武命の伝説については袖ヶ浦の故事等沢山あつて、いろいろな武人の功績を一つにして日本武命という架空の英雄を作りあげたという説もありますが、姥山台地が横芝町で一番早く人が住み付いた場所であり、幾つかの集落が次第に一つになつたと推察されること、また、昔は強いという表現をも鬼と称したこと等を思い合わせると、何も刻まれていない祠形

（本稿取材に当り、遠山の小川文夫氏、姥山の伊藤正氏、同伊藤勝衛氏、各皆さんの御指導と御協力を戴きました。）

町文化財審議会委員小沢春光氏寄稿

の石が、かえつて里の人々の口を借りて昔を語る碑となつているのかと、この伝説に限りない奥深さを感じるのです。

写真は鬼塚の石祠です。周囲は樹木が生い繁り陽差しも届かない程の密林です。名も知らぬ雑草の葉が僅かの光りに反射しているのも不気味です。地主の方が奉納されたというのが見えています。

（本稿取材に当り、遠山の小川文夫氏、姥山の伊藤正氏、同伊藤勝衛氏、各皆さんの御指導と御協力を戴きました。）

